

renta y siete años: "no sólo hay que pensar en los individuos que arrebatamos a la muerte, sino en el bienestar de las generaciones que nos siguen"; "tenemos la obligación de cuidarnos, de cuidar a nuestros hijos y a los que siguen aún más lejos que nosotros".



Reseña de los Trabajos de la Academia Nacional de Medicina en su LXXV año social (1933-1939) *

Por el Secretario Perpetuo, Dr. ALFONSO PRUNEDA.

Si en cualquiera circunstancia es satisfactorio para el secretario perpetuo dar a conocer a la Academia, en la primera sesión del nuevo año social, las labores realizadas en el anterior, en esta noche le es particularmente satisfactorio hacerlo porque el año que concluyó ayer es el LXXV de nuestra Corporación, que se cuenta así entre las agrupaciones científicas más antiguas de México y le cabe la honra de ser la primera en edad de las sociedades médicas de nuestro país.

La Academia considera seguramente al año que acaba de pasar como uno de los más importantes de su larga vida, pues si para una corporación no son nada setenta y cinco años de vida, sí significa mucho cuando ésta se ha puesto siempre, como la Academia, al servicio de la Ciencia y de la Patria. Por eso, nos esforzamos en conmemorar el fausto aniversario en la mejor forma que fué posible, rindiendo un fervoroso homenaje a nuestros ilustres predecesores, dando a conocer en sus diversos aspectos, como se detallará después, la obra académica, y formulando el firme propósito de que nuestras actividades futuras sean cada vez más y más importantes y de mayor trascendencia.

Por haber concluído el plazo para que fuera electo presidente nuestro muy estimado colega el Dr. Ignacio González Guzmán, asumió la presidencia nuestro distinguido y también apreciado colega el Dr. Rosendo Amor, cuya mesurada y eficiente labor ha sido reconocida por todos. En reconocimiento justificado a su interés por la Academia, fué elegido vicepresidente el Dr. Manuel Martínez Báez, quien posteriormente renunció el cargo de tesorero, en

* Leído en la sesión solemne del 10. de octubre de 1939.

el cual fué sustituido por el Dr. José F. Rulfo. La Secretaría fué encomendada, también merecidamente, al Dr. Luis Gutiérrez Villegas. Con estos distinguidos académicos y con el que habla, como secretario perpetuo, se integró la Mesa Directiva para el año de 1938-1939. Su obra, realizada con el mejor deseo de cumplir con el encargo que le confiere nuestro Reglamento, es conocida por los señores académicos, cuya aprobación espera recibir y sin cuya decidida cooperación no hubiera podido tener los resultados que dicha Mesa se propuso alcanzar.

Afortunadamente, nuestra Academia no tuvo que lamentar la muerte de ninguno de sus socios de número o de sus socios titulares; pero sí la de dos de sus más ilustres socios honorarios, los doctores William J. y Charles J. Mayo, cuya contribución al progreso de la cirugía y a la evolución de la medicina en general fué notoria y universalmente apreciada.

En la sesión del 21 de diciembre de 1938 fueron admitidos, como socios de número, los distinguidos especialistas Dr. Donato G. Alarcón, en la sección de fisiología y enfermedades pulmonares; Dr. Fernando Latapí, en la sección de dermatología y sifilografía, y Dr. Samuel Morones, en la sección de enfermedades tropicales; quienes presentaron oportunamente su respectivo trabajo de ingreso. Por tener ya la antigüedad que prescribe el Reglamento y para reconocer su obra académica, fué designado socio titular el 8 de marzo de 1939 el Dr. Antonio F. Alonso, que ocupaba el puesto de presidente de la sección de oftalmología. En la sesión del 16 de noviembre de 1938 fué admitido por unanimidad como socio correspondiente extranjero el reputado pediatra Dr. Solón Veras, de Atenas. También por unanimidad fué aceptado como socio honorario el ilustre sabio español Dr. Gonzalo Lafora, que reside actualmente entre nosotros con motivo de los dolorosos acontecimientos acaecidos en España.

La Academia cuenta actualmente con los socios siguientes: 23 honorarios, 72 numerarios, 32 correspondientes y 15 titulares, en total: 142 académicos.

Están vacantes en esta fecha las siguientes plazas de socio numerario:

- 1 en la sección de anatomía normal y patológica;
- 1 en la de fisiología;

- 1 en la de química médica;
- 1 en la de microbiología y parasitología;
- 1 en la de medicina general;
- 2 en la de ginecología;
- 1 en la de ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones;
- 1 en la de oftalmología;
- 3 en la de farmacología y farmacodinamia;
- 2 en la de fisioterapia y radiología;
- 1 en la de higiene industrial y enfermedades del trabajo;
- 1 en la de medicina legal;
- 1 en la de medicina social, y
- 1 en la de historia de la medicina.

De conformidad con lo prescrito por nuestro Reglamento, las solicitudes para ocupar alguna o algunas de estas 18 vacantes deben ser presentadas dentro de las seis semanas siguientes a esta sesión. Es de desearse que los señores académicos se esfuercen en que se cubran esas plazas con médicos que den prestigio a nuestra corporación y contribuyan a su progreso. Siguen vacantes las tres plazas de la sección de farmacología y farmacodinamia, a pesar de la importancia de estos conocimientos. También siguen sin cubrirse algunas de las plazas de las cuatro secciones en que puede manifestarse la actividad médico-social de la Academia. Igualmente son muy escasos los socios correspondientes nacionales, cuyo número apenas es de dos. Todo esto justifica la necesidad de que la Academia procure reforzar sus filas, para que pueda realizar plenamente la obra científica que le corresponde, y de que solicite la cooperación de quienes, por sus conocimientos y por la labor que desarrollan en distintos lugares de la República, se encuentran capacitados para ello.

Durante el año hubo 1 sesión solemne, 38 sesiones ordinarias, 2 extraordinarias, y 6 especiales que formaron la parte científica de la Semana Conmemorativa del LXXV Aniversario de la Fundación de la Academia. Las sesiones extraordinarias se dedicaron a la lectura de diversos trabajos pendientes y, después de la segunda de ellas, hubo una sesión secreta para tratar los casos de falta de cumplimiento al reglamento, que por fortuna fueron unos cuantos y que motivaron una cordial excitativa a algunos de nuestros colegas para que no dejen de prestar, en todos sus aspectos,

su colaboración a la Academia. El número total de sesiones habidas en el año, fué de 47, lo que significa 7 más que en el anterior. Tres sesiones fueron suspendidas por las vacaciones oficiales de diciembre y de mayo y una para compensar el trabajo extraordinario que significó la Semana Conmemorativa.

Deben mencionarse especialmente las siguientes sesiones: la sesión solemne con la que se inauguró el 1o. de octubre de 1938 el LXXV Año Académico, que fué presidida por el señor Dr. Alfonso G. Alarcón, Secretario del Departamento de Salubridad Pública, en representación del titular del mismo, y por el señor profesor Arnulfo Pérez H., Oficial Mayor de Educación Pública, en representación del señor Secretario de este ramo, y a la que asistieron delegados de las corporaciones científicas que cultivan relaciones de amistad con la Academia; la del 19 de octubre de 1938, en que fueron recibidos el profesor y doctor Braulio Sáenz, Catedrático de la Universidad de La Habana, quien dió una conferencia sobre "Historia y desenvolvimiento del mal del pinto en Cuba", y el doctor Félix Veintemillas, Director del Instituto Bacteriológico de la Paz, Bolivia, quien presentó una importante memoria sobre los estudios experimentales sobre la vacunación contra el tifo, que realizó en el laboratorio del tifo, dependiente del Departamento de Salubridad Pública; la del 30 de noviembre de 1938, presidida por el Jefe del Departamento de Salubridad Pública y por el Subsecretario de Asistencia Pública, a la que asistieron representantes de diversas agrupaciones científicas, y con la que se clausuró oficialmente la Semana Internacional contra el Cáncer organizada por el mencionado Departamento; la del 8 de febrero de 1939, en la que la distinguida señora Concepción Velasco Vda. de Valdés descubrió el retrato de su ilustre esposo el Dr. Don Ulises Valdés, dignísimo presidente que fué de la Academia; la misma sesión se señaló particularmente por haber estado dedicada a la cardiología y haberse presentado en ella estudios de facultativos no pertenecientes a nuestra corporación; la del 7 de junio de 1939, en que fueron recibidos especialmente el señor Dr. I. Forest Hudlesson, de la Universidad de Michigan, tan conocido por sus valiosos trabajos sobre las brucelosis, y el señor Dr. Jaime Pí Suñer, distinguido fisiólogo español; y la de 21 de junio del mismo año, en que leyeron dos importantes trabajos los doctores Gustavo

Bergnes Durán y Reynaldo Gómez Ortega, del Consejo Nacional de Tuberculosis de La Habana.

La asistencia media a las sesiones fué de 23 académicos, 3 menos que en el año anterior. La más concurrida tuvo 40 asistentes y 7 la menos. 11 académicos no tuvieron el número mínimo de asistencias que exige el Reglamento; pero la Academia, en vista de los motivos expresados para explicar el hecho, les dispensó esa omisión. 3 académicos disfrutaron de licencia por viajes de estudio al extranjero. 2 estuvieron ausentes del país durante todo el año, siendo uno de ellos unestro muy apreciado colega el Dr. Francisco Castillo Nájera, cuyos servicios al país como Embajador en los Estados Unidos han sido y siguen siendo tan valiosos. Continúa notándose en nuestras sesiones mayor asistencia de público, formado por estudiantes de medicina y por médicos, que aprecian las enseñanzas que significan los trabajos y las discusiones de nuestra Academia. Esta se vió honrada con la visita de varios médicos extranjeros: Dr. Francisco León y Blanco, de La Habana; Dr. Braulio Sáenz, de La Habana; Dr. Félix Veintemillas, de la Paz, Bolivia; Dr. Arthur C. Penta, de New York; el decano de la Escuela de Medicina de Honduras; el Dr. I. Forest Huddleson, de Michigan; Dr. Jaime Pí Suñer, de España, los doctores Guillermo Vautrin, Gustavo Bergnes Durán y Reinaldo Gómez Ortega de La Habana y el Dr. Tomás Cajigas, socio correspondiente en Washington. En algunas sesiones hubo invitados mexicanos especiales, como la familia del finado Dr. Ulises Valdés; el Jefe del Departamento de Salubridad Pública, el Subsecretario de Asistencia Pública, el Oficial Mayor de Educación Pública, el Embajador de España, los miembros de la Casa de España en México, y los miembros de la Comisión Organizadora de la Semana contra el Cáncer.

Durante el año fueron presentados por los socios numerarios 47 trabajos de turno, 7 fuera de él y 29 especiales, estos últimos durante la Semana Conmemorativa de la Academia; 1 por un socio correspondiente nacional y 2 por socios correspondientes extranjeros; 1 comentario al trabajo de uno de ellos; 3 trabajos de ingreso; 3 comentarios a los mismos; 1 elogio de presidente muerto; 4 trabajos de médicos mexicanos extraños a la Academia; 4 notas previas presentadas por médicos mexicanos; 1 trabajo de un socio honorario extranjero y 8 estudios de distinguidos huéspedes ex-

tranjeros. El total de trabajos leídos fué de 111, es decir, 41 más de los que se presentaron en el año de 1937 a 1938. Este importante aumento se explica fundamentalmente por la entusiasta cooperación de algunos señores académicos a la Semana Conmemorativa; pero es de notarse también la aportación de médicos extraños a la Academia, nacionales y extranjeros. También debe señalarse de modo especial lo que significa para nuestra Academia el que algunos investigadores mexicanos presenten "Notas preliminares", que se están archivando particularmente para justificar, cuando sea oportuno, el derecho de prioridad científica.

Los títulos y los autores de estos estudios, agrupados según las secciones que forman la Academia, son los siguientes:

Sección I.—Anatomía normal y patológica.

Los trabajos de anatomía patológica en el curso de 75 años en la Academia.—**Dr. Jesús Arroyo.**

Estudios neurológicos. Contribución para el conocimiento del diencéfalo.—**Prof. Isaac Ochoterena.**

Un caso de duplicidad del apéndice vermiforme.—**Dres. Tomás G. Perrín y Gustavo Baz.**

Estudio anatomopatológico de un caso de gigantismo acromegaloide y presentación de un caso clínico del mismo padecimiento.—**Dr. Anastasio Vergara.**

Sección II.—Biología.

Algunas consideraciones acerca de la protozoología médica y sus problemas.—**Prof. Enrique Beltrán.**

Sección III.—Fisiología

Plan para una investigación acerca de la función respiratoria en el soldado, el obrero y el campesino mexicanos.—**Dr. Fernando Ocaranza.**

Valor alimenticio de los mariscos y el uso que podría dárseles en la alimentación reglamentaria del Ejército.—**Dr. José Joaquín Izquierdo.**

Orígenes, directivas, plan general y metodología del próximo libro "Análisis experimental de los fenómenos fisiológicos fundamentales".—**Dr. José Joaquín Izquierdo.**

Evolución de la técnica y de los conceptos relativos a la anatomía y a la fisiología cerebrales.—**Prof. Isaac Ochoterena.**

La "Fisiología del buen gusto" de Brillat Savarin.—**Dr. Fernando Ocaranza.**

Sección IV.—Química médica

Glicéridos. Su control sanitario y su metabolismo.—Prof. **Rafael Illescas Frisbie.**

Cicloenolización de las cadenas de polipéptidos.—Dr. **Eliseo Ramírez**, en colaboración con la **Dra. M. D. Rivero.**

Sección V.—Microbiología y parasitología.

Toxina del alacrán de Guerrero.—Dr. **Gerardo Varela.**

Los ultravirus.—Dr. **Hircano Ayuso y O'Horibe.**

Una espiroqueta encontrada en los enfermos del mal del pinto.—Dr. **Francisco León Blanco**, de La Habana.

Estudio morfológico del treponema encontrado en el mal del pinto.—Dr. **Gerardo Varela**, en colaboración con el Dr. **Daniel Nieto R.**

Estudio experimental sobre la vacunación contra el tifo.—Dr. **Félix Veintemillas**, de La Paz, Bolivia.

Espiroquetas y flora anaerobia de la boca y sus relaciones con las supuraciones pulmonares.—Dr. **Arthur C. Penta**, de New York.

Acción del alumbre sobre los bacilos. Su aplicación en la inmunización activa artificial contra la fiebre tifoidea.—Dr. **Alberto P. León.**

Sección VI.—Medicina general.

Conceptos generales sobre el cáncer.—Dr. **Rosendo Amor E.**

Los cilindros urinarios.—Dr. **Jesús Arroyo.**

La cara, la facies y la fisonomía en clínica.—Dr. **Gonzalo Castañeda.**

¿A dónde va el camino?—Dr. **Ramón Pardo.**

Sección VII.—Gastroenterología.

Reacciones cólicas.—Dr. **Raúl Fournier.**

Hechos clínicos que obligan a divagar.—Dr. **Esteban Pous Cházaro.**

La colitis. Aspectos generales del síndrome.—Dr. **Esteban Pous Cházaro.**

El valor semiológico de los trastornos del sueño en el estado dispéptico.—Dr. **Alfonso G. Alarcón.**

Úlcera gastroduodenal perforada.—Dr. **Mario Quiñones.**

Sección VIII.—Cardiología.

Los cardíacos frente a los problemas de la cirugía y de la obstetricia.—Dr. **Ignacio Chávez.**

El corazón en el tifo exantemático.—Dres. **Manuel Vaquero y Samuel Morones.**

- Los derrames abundantes de la pleura derecha y las modificaciones que imprimen al pedículo vascular.—Dr. Teófilo Ortiz Ramírez.
- El estado actual de los recursos quirúrgicos para aumentar la irrigación del miocardio.—Dr. Salvador Aceves.
- Crítica del concepto de evolutividad en las lesiones reumáticas del corazón.—Dr. José M. Rivero Carvallo.

Sección IX.—Tisiología y enfermedades pulmonares.

- El porvenir de los niños que han sido víctimas de la primoinfección tuberculosa.—Dr. Ismael Cosío Villegas.
- Resultado de la colapsoterapia en la tuberculosis pulmonar.—Dr. Donato G. Alarcón.
- Comentario al trabajo del Dr. Donato G. Alarcón.—Dr. Ismael Cosío Villegas.
- Neumotórax extrapleurales.—Dr. José Luis Gómez Pimienta.
- El neumotórax extrapleurales quirúrgico en el tratamiento de la tuberculosis pulmonar.—Dr. Gustavo Bergnes Durán, de La Habana, Cuba.
- Torascopía y neumolisis intrapleurales.—Dr. Reynaldo Gómez Ortega, de La Habana, Cuba.
- Algunos aspectos clínicos de los síndromes de supuración pulmonar.—Dr. Ismael Cosío Villegas.
- Tratamiento del asma bronquial crónico por la inyección intratraqueal de lipiodol.—Dr. Arthur C. Penta, de New York.
- Un caso de cuerpo extraño en los bronquios.—Dr. Manuel Ortega Cardona.

Sección X.—Neurología y psiquiatría.

- Los estados expresivos y los estados inexpressivos, según Lhermitte y Pinoteau.—Dr. Enrique O. Aragón.
- Algunos procedimientos actuales de radiodiagnóstico en clínica neuropsiquiátrica.—Dr. Samuel Ramírez Moreno.
- El mito de la mariguana.—Dr. Leopoldo Salazar Viniegra.
- Síndromes psíquicos y neurológicos del lóbulo frontal.—Dr. Gonzalo R. Lafora, socio honorario.

Sección XI.—Endocrinología y enfermedades de la nutrición.

- Hipovitaminosis e Hiperglicemia.—Dr. Francisco de P. Miranda.
- Los falsos hipertiroideos.—Dr. Francisco de P. Miranda.

Sección XII.—Dermatología y sifilografía.

- El diagnóstico temprano de la lepra.—Dr. Fernando Latapi.
- Comentario al trabajo del Dr. Fernando Latapi.—Dr. Vicente Ramírez.

La alergia en dermatología.—Dr. Vicente Ramírez.

Estado actual de las investigaciones sobre la etiología del mal pinto.—Dr. Francisco León y Blanco.

Historia y desenvolvimiento del mal del pinto en Cuba.—Dr. Braulio Sáenz, de La Habana.

Sección XIII.—Hematología.

La estructura y la fisiología nucleares de las células hemoglobínicas a través del desarrollo ontogénico y la evolución filogénica.—Dr. Ignacio González Guzmán.

Velocidad de sedimentación globular.—Dr. Luis Gutiérrez Villegas.

Estudio sobre el contenido nucleolar de los linfocitos de la sangre. Imágenes nucleolares y coeficiente Rn.—Dr. Ignacio González Guzmán.

Sección XIV.—Enfermedades tropicales.

La adrenalina en el tratamiento del paludismo.—Dr. Galo Soberón y Parra. Las recidivas en el paludismo.—Dr. Galo Soberón y Parra.

La Dmelcoterapia de la tifoidea.—Dr. Samuel Morones.

Comentario al trabajo del Dr. Samuel Morones.—Dr. Galo Soberón y Parra.

Dos casos de enfermedad de Chagas, en el Estado de Oaxaca.—Dr. Luis Mazzotti.

Infección natural por Trypanosoma cruzi en otra especie de Triatoma.—Dr. Luis Mazzotti.

Sección XV.—Cirugía general.

El proceder quirúrgico orientado por el pensamiento fisiológico.—Dr. Gabriel M. Malda.

Oportunidad del diagnóstico clínico del cáncer.—Dr. Gonzalo Castañeda.

El concepto actual del grupo operatorio estéril.—Dr. Antonin Cornillon.

Hernias gigantes.—Dr. Rosendo Amor E.

Un nuevo caso de traumatismo craneano tratado por la operación de Ody.—Dr. José Angel Peschard, de Durango.

La raquianalgnesia generalizada.—Dr. Darío Fernández.

El dolor en las apendicitis y en las apendicopatías.—Dr. Gabriel M. Malda.

Sección XVI.—Ginecología.

La colpectomía y la histerectomía totales como tratamiento de los prolapsos y especialmente de los reincidentes.—Dr. Rosendo Amor E.

Flebitis y novasurol.—Dr. Emilio Varela.

Sección XVII.—Andrología y urología médico-quirúrgicas.

Algunos detalles en el tratamiento de las fistulas uretrales.—**Dr. Luis Rivero Borrell.**

Diagnóstico de la tuberculosis renal.—**Dr. Aquilino Villanueva.**

Cuantificación de las protefnas de la sangre en los enfermos con edema.—**Dr. Gustavo Argil.**

Crítica de la nefropexia.—**Dr. Luis Rivero Borrell.**

Sección XVIII.—Ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones.

Las tuberculosis osteoarticulares. Su diagnóstico y tratamiento.—**Dr. Rafael Rojas Loa.**

Sección XIX.—Oftalmología.

Diagnóstico diferencial de las atrofnas del nervio óptico.—**Dr. Luis S. Viramontes.**

Tratamiento del queratocono.—**Dr. Antonio Torres Estrada.**

La tensión de la arteria central de la retina en los traumatismos cráneo-encefálicos.—**Dr. Raúl Arturo Chavira.**

Sección XX.—Otorrinolaringología.

La alergia en otorrinolaringología.—**Dr. Ricardo Tapia Fernández.**

Un caso de dacriocistorrinostomía.—**Dr. Daniel Gurría Urgell.**

Manifestaciones en la nariz, en la garganta y en los senos en las enfermedades del tipo mononucleósico.—**Dr. G. B. Tribble, de Washington.**

Sección XXI.—Pediatria.

¿Se observa en México la parálisis infantil o enfermedad de Heine-Medin?—**Dr. Pablo Mendizábal.**

Un caso de osteosatirosis.—**Dr. Pablo Mendizábal.**

Los estados convulsivos en la primera infancia.—**Dr. Manuel Escontría.**

Disquisición histórica de la alimentación del niño mexicano en la primera infancia.—**Dr. Mario A. Torroella.**

La adenoiditis aguda de la primera infancia.—**Dr. Solón Veras, de Atenas.**

Comentarios al trabajo del Dr. Solón Veras.—**Dr. Alfonso G. Alarcón.**

Sección XXIII.—Fisioterapia y radiología.

El tratamiento del cáncer.—**Dr. Manuel F. Madrazo.**

Tratamiento roentgenoterápico de la gangrena gaseosa.—**Dr. Manuel F. Madrazo.**

Tratamiento de los forúnculos y del antrax por los rayos X.—**Dr. Manuel F. Madrazo.**

Sección XXIV.—Obstetricia.

Casos de sinfisiotomía.—Dr. Everardo Landa.

Conducta a seguir en los síndromes de desproporción fetopélvica.—Dr. Guillermo Vautrin, de La Habana.

Sección XXV.—Higiene.

El problema de la fiebre de Malta en México.—Dr. Salvador Iturbide Álvarez.
Institución que hace falta en México. El Museo de Higiene.—Dr. Salvador Iturbide Álvarez.

Higiene Escolar y asistencia pública.—Dr. Carlos S. Jiménez.

Mortalidad infantil y mortalidad de niños en México.—Dr. Miguel E. Bustamante.

Nota de la Liga Mexicana de Higiene Mental.—Dr. Alfonso Millán.

Sección XXVI.—Higiene Industrial y enfermedades del trabajo.

Definición de enfermedad profesional en la ley mexicana del trabajo.—Dr. Alfonso Millán.

Silicosis.—Dr. Bernardo J. Gastélum, de Mazatlán, Sin.

Sección XXVII.—Medicina Legal.

Interés del conocimiento y aplicación práctica de la medicina legal, dentro de sus campos de acción actual.—Dr. José Torres Torija.

Sección XXVIII.—Medicina Social.

El servicio médico-social de la Universidad.—Dr. Alfonso Pruneda.

La medicina social en la Academia.—Dr. Alfonso Pruneda.

La inhibición del lóbulo frontal y sus consecuencias sociales.—Dr. Ramón Pardo.

El diagnóstico histopatológico en la lucha social contra el cáncer.—Dr. Manuel Martínez Báez.

Sección XXIX.—Historia de la medicina.

La anestesia en México a fines del siglo pasado. Nota bibliográfica.—Dr. Benjamín Bandera.

Una gran figura en la historia de la medicina: Andrés Vesale.—Dr. Benjamín Bandera.

Elogio del Dr. Ulises Valdés.—Dr. Rosendo Amor E.

Sección XXX.—Odontología.

Contención de algunas fracturas mandibulares.—Dr. Francisco Calderón Caso
La mala oclusión dentaria es peligrosa para la salud.—Dr. Francisco Calderón Caso.

Sección XXXI.—Medicina veterinaria.

Relaciones de la medicina veterinaria con la medicina humana.—Dr. José F. Rulfo.

En resumen, nuestra Academia tuvo oportunidad de conocer los siguientes estudios: 4 de anatomía normal y patológica; 1 de biología; 5 de fisiología; 2 de química médica; 7 de microbiología y parasitología; 4 de medicina general; 5 de gastroenterología; 5 de cardiología; 9 de fisiología y enfermedades pulmonares; 4 de neurología y psiquiatría; 2 de endocrinología y enfermedades de la nutrición; 5 de dermatología y sifilografía; 3 de hematología; 6 de enfermedades tropicales; 7 de cirugía general; 2 de ginecología; 4 de andrología y urología médico-quirúrgicas; 1 de ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones; 3 de oftalmología; 3 de otorrinolaringología; 6 de pediatría; 3 de fisioterapia y radiología; 2 de obstetricia; 5 de higiene; 2 de higiene industrial y enfermedades del trabajo; 1 de medicina legal; 4 de medicina social; 3 de historia de la medicina; 2 de odontología; y 1 de medicina veterinaria.

La única sección en que no se presentaron trabajos, fué la de farmacología y farmacodinamia, porque continúan vacantes las 3 plazas que la forman. Solamente 5 académicos dejaron de presentar su trabajo de turno; pero en cambio, no fueron raros los que presentaron más de un trabajo, ya en el curso del año académico o con motivo de la Semana Conmemorativa. Tampoco en este año se hicieron comunicaciones orales. Es de hacerse notar, que algunos de los trabajos fueron ilustrados con películas cinematográficas o con microfotografías a colores, como muestra de la importancia que estos métodos gráficos tienen en la actualidad. Como en otros años, algunos académicos presentaron trabajos que no correspondían a la sección de que forman parte; pero esto, que no privó a la Academia de esa contribución, sí volvió a permitir que algunos de nuestros colegas demostraran de nuevo que no limitan sus actividades médicas a la especialidad que cultivan, sino

se interesan por otros aspectos de nuestra profesión. Los trabajos académicos siguen distinguiéndose, en general, por su valor clínico o doctrinal. En ellos sigue demostrándose la capacidad de sus autores, su interés por el progreso de la medicina y su deseo manifiesto de contribuir al buen nombre de la Academia.

Para el concurso de 1938, se presentaron 2 trabajos sobre el tema "Causas del tratamiento de la esquizofrenia" y 1 trabajo sobre el tema "Estudio médico-social de la contracepción". Las comisiones designadas para dictaminar sobre esos estudios, no han podido presentar todavía el dictamen correspondiente.

La Academia aprobó, para el concurso de 1939, los siguientes asuntos: 1. Precáncer y 2. Estudio de la atención médica y sanitaria en el medio rural mexicano. Medios adecuados para resolver, hasta donde es posible, la situación actual. Con el fin de que haya más tiempo para que se presenten trabajos en este concurso, se prorrogó el plazo de su admisión hasta el 30 de noviembre próximo.

La Academia celebró el LXXV aniversario de su fundación en 1864, con una Semana Conmemorativa, que comprendió actos científicos y sociales. Los primeros formaron las seis sesiones especiales que se celebraron del 24 al 30 de abril próximo pasado en el auditorium de la Facultad de Medicina, bondadosamente facilitado por su director. Las sesiones fueron presididas por los socios titulares, a quienes se quiso asociar de este modo a la celebración. Se presentaron 29 trabajos, por medio de los cuales estuvieron representadas en la semana, las diversas secciones de la Academia, con excepción de la XXII, cuyas tres plazas están vacantes, y de la IV, cuyo presidente y único socio no pudo preparar trabajo para ese fin. Esta serie de trabajos sirvió eficazmente para demostrar la vitalidad de la Academia ante el numeroso público de médicos y estudiantes de medicina que concurrió a las sesiones. La Semana se abrió con un pequeño informe del secretario perpetuo, en nombre de la respectiva Comisión Organizadora, y fué clausurada con la sesión solemne que se efectuó el domingo 30 de abril, fecha exacta del aniversario, en el anfiteatro Bolívar, bajo la presidencia del Sr. Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México y con la asistencia especial de representantes de sociedades científicas mexicanas y de miembros del Cuerpo Diplomático. Durante esta sesión de clausura fue-

ron leídos 10 mensajes de salutación de otros tantos socios correspondientes; 10 de socios honorarios y 9 de corporaciones médicas exrtanjeras, entre ellas la Academia de Medicina de París. La Academia de Ciencias de La Habana, la Academia Nacional de Medicina de Lima y la Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires, acreditaron sendas representaciones especiales formadas por académicos mexicanos, que son socios correspondientes u honorarios de aquéllas.

Los actos sociales fueron el banquete que se efectuó el lunes 24 de abril en el Club France, y al que concurren numerosos académicos acompañados de sus esposas, y el baile que se efectuó el sábado 29 de abril en el Hotel Reforma y que fué ofrecido bondadosamente por el Departamento de Salubridad Pública. En la sesión de clausura tomó parte la Orquesta Sinfónica de la Universidad, cedida amablemente por su Rector, nuestro muy apreciado colega el Dr. Gustavo Baz.

Se espera publicar a fines de este año, o a principios del entrante, con la ayuda del Departamento Autónomo de Prensa y Publicidad y de la Universidad Nacional Autónoma de México, un volumen conmemorativo del septuagésimo-quinto aniversario, para dar a conocer, con mayor difusión, los diversos estudios, discursos y otros documentos presentados en la Semana.

La Dirección técnica militar de la Secretaría de la Defensa Nacional se sirvió señalar a la Academia su "Hora Cultural del Ejército y la Marina", del día 21 de abril del presente año, durante la cual el secretario perpetuo leyó una alocución, transmitida por radio, en que dió a conocer sintéticamente la obra científica y social de la Academia; siendo ese acto el primero de carácter público con que se celebró el aniversario.

Como en años anteriores, la Academia ha mantenido las mejores relaciones con diversas autoridades. Desde luego debe hacerse notar la puntualidad con que la Secretaría de Educación Pública y el Departamento de Salubridad Pública, han entregado la subvención mensual que tienen señalada a la Academia. Esta dictaminó negativamente una consulta del Departamento de Industrias de la Secretaría de la Economía Nacional sobre la solicitud presentada por una empresa de inhumaciones para que un extranjero efectúe determinados trabajos, que, en concepto de la Aca-

demia, pueden llevarse a cabo por mexicanos. A solicitud del mismo Departamento de Industrias de la Secretaría de la Economía Nacional, se le dió el nombre de un académico bacteriólogo, que puede desempeñar el puesto que se trata de conferir a un extranjero por la empresa interesada. Obsequiando los deseos de la Secretaría de la Asistencia Pública, la Academia le propuso y fué aceptado que la Maternidad de las Lomas de Chapultepec, dependiente de esa Secretaría, lleve el nombre del ilustre facultativo mexicano Dr. Fernando Zárraga. El Departamento de Salubridad Pública, dando a nuestra corporación el lugar que le corresponde, le pidió que nombrara un representante para cada una de las siguientes instituciones: Comité Nacional de la Lucha Contra la Tuberculosis, Liga Nacional Contra el Peligro Venéreo, Liga Mexicana Contra el Cáncer, y Comisión Nacional de la Habitación; habiéndose nombrado respectivamente para esos cargos a los académicos Dr. Donato G. Alarcón, Dr. Vicente Ramírez, Dr. Gabriel M. Malda y Dr. Salvador Iturbide Alvírez, designándose asimismo como delegado suplente de este último al Dr. Carlos S. Jiménez. La Academia, obsequiando la invitación que le hizo la Secretaría de la Asistencia Pública, nombró al secretario perpetuo su representante ante la Asamblea Constituyente del Comité Nacional pro-madre y niño. Atendiendo igualmente la invitación de la Comisión organizadora de las Primeras Jornadas de Medicina Escolar, realizadas bajo los auspicios de la Secretaría de Educación Pública, se hizo representar en ellas por los académicos Dres. Carlos S. Jiménez y Salvador Bermúdez. Nuestra corporación fué invitada por el Departamento de Salubridad Pública para tomar parte en la Semana Internacional Contra el Cáncer, que se efectuó del 23 al 30 de noviembre de 1938; con ese motivo, la sesión de ese día, con la que se clausuró oficialmente aquella semana, estuvo dedicada al cáncer y se presentaron en ella importantes trabajos por los académicos Dres. Rosendo Amor E., Manuel Martínez Báez, Gonzalo Castañeda y Manuel F. Madrazo. Un ejemplar de esos trabajos fué enviado por el Departamento de Salubridad Pública a la Liga Internacional Contra el Cáncer, cuya sede está en París, la que va a publicarlos en un volumen especial, con las demás contribuciones nacionales y extranjeras a la celebración de la Semana Internacional mencionada.

Por tercera vez, nuestra Academia ha servido de intermediario entre el Instituto de industria de las plantas de la Academia "Lenin" de Ciencias Agrícolas de la U. R. S. S., y el Instituto de Biología de la Universidad Nacional, para que éste se sirva proporcionar al primero datos y muestras de plantas mexicanas.

Como cooperación de la Academia al estudio de problemas médico-sociales, por acuerdo expreso de ella, se remitió a la Secretaría de la Asistencia Pública, un ejemplar del trabajo del Dr. Carlos S. Jiménez sobre "Asistencia Pública y Medicina Social". Con el mismo propósito se envió al Departamento de Salubridad Pública un ejemplar del trabajo del Dr. Salvador Iturbide Alvírez, titulado "Institución que hace falta en México. El Museo de Higiene". También con idénticos fines se remitió a la Universidad Nacional Autónoma de México el trabajo del Dr. Alfonso Pruneda sobre "El Servicio Médico-Social de la Universidad".

La Academia estuvo representada por el Dr. Luis Gutiérrez Villegas, en el Primer Congreso Nacional para el estudio de la fiebre de Malta, que se efectuó en la Ciudad de Torreón durante la última semana de mayo del presente año, presentando nuestro colega una ponencia titulada "Etiología y Patogenia de la fiebre de Malta. Importancia de la determinación de los diferentes tipos de Brucelas en el País". A invitación especial de la Tercera Asamblea Nacional de Cirujanos, organizada por la Sociedad de Cirugía del Hospital Juárez, y efectuada del 26 al 30 de marzo del presente año, la Academia estuvo representada en ella por el Dr. José Castro Villagrana, quien presentó una ponencia titulada "Organización General de Hospitales". Por no haber llegado a tiempo la invitación relativa, nuestra corporación se vió privada de la oportunidad de nombrar delegado al Segundo Congreso Nacional de Higiene Rural, que se efectuó en San Luis Potosí, del 20 al 26 de noviembre de 1938. A invitación de la Comisión Organizadora del Sexto Congreso Nacional de Medicina, efectuado en la ciudad de Córdoba, Rep. Argentina, del 16 al 21 de octubre de 1938, la Academia nombró su representante al Dr. Emilio P. Navarini, socio correspondiente en Rosario, Argentina.

Algunos académicos fueron objeto de distinciones en el año a que se refiere este Informe. Los Dres. Francisco Castillo Nájera y Gonzalo Castañeda, fueron designados miembros honora-

rios del Colegio Internacional de Cirujanos. El Dr. J. Joaquín Izquierdo fué designado socio correspondiente del Comité Internacional de Historia de las Ciencias. El Dr. Manuel F. Madrazo fué nombrado miembro correspondiente de la Academia Nacional de Medicina de Colombia y tercer vicepresidente de la Radiological Society of North America. Los Dres. Rafael Silva, José Torres Torija y Alfonso Pruneda fueron designados, con motivo de la celebración del LXXV aniversario de nuestra corporación, socios correspondientes de la Academia Nacional de Medicina de Lima. El Prof. Dr. Peter P. Mühlens, Director del Instituto Tropical de Hamburgo y socio correspondiente de nuestra Academia, fué nombrado decano de la Facultad de Medicina de Hamburgo. La Academia se asoció al homenaje que los discípulos, amigos, colegas y admiradores del liustre profesor argentino Dr. Mariano R. Cástex, socio honorario de nuestra corporación, le rindieron el 26 de noviembre de 1938, con motivo de cumplir sus bodas de plata como profesor universitario.

La Academia ha seguido cultivando las mejores relaciones de amistad con las demás corporaciones científicas de México, que una vez más han querido manifestar su simpatía a nuestra corporación, estando representadas en esta sesión solemne. Frecuentemente se han recibido noticias de sus nuevas mesas directivas, invitaciones para sus sesiones ordinarias y especiales y las publicaciones que hacen para dar a conocer sus trabajos. Con el mismo espíritu de cooperación que ha venido caracterizando a la Academia, ésta ha facilitado su salón de sesiones para diversos actos: exámenes de la Escuela Nacional de Medicina, sesiones de la Sociedad Mexicana de Historia Natural, y curso de Dietética organizado por el Centro de Asistencia Médica para enfermos pobres, en el cual sustentaron sendas conferencias algunos de nuestros colegas. La Academia ha continuado enviando a la Biblioteca de la Escuela Nacional de Medicina los duplicados que ha recibido de algunas publicaciones nacionales y extranjeras. A su vez, dicha Escuela ha seguido remitiendo a nuestra Biblioteca un ejemplar de cada una de las tesis de examen profesional. Se ha enviado duplicados de publicaciones a la Biblioteca del Instituto de Enfermedades Tropicales, dependiente del Departamento de Salubridad Pública, así como una colección de la Gaceta Médica de México,

de 1906 a la fecha. Otra colección semejante se ha enviado a la Biblioteca de la Escuela de Salubridad e Higiene del mismo Departamento. También se han remitido los cinco últimos tomos de la Gaceta, a la Universidad de California.

La Gaceta Médica de México se ha venido publicando con ligero retraso, que no ha dependido de la voluntad de su director; pero esto se corregirá en el transcurso de este mes. Aunque algunos señores académicos siguen privando a la Gaceta de su valioso concurso, porque prefieren dar sus trabajos a otras publicaciones, la nuestra sigue sirviendo, como siempre, para dar a conocer en el país y en el extranjero la importante obra científica de la Academia. La aceptación que tiene la Gaceta, especialmente fuera del país, se demuestra por la regularidad con que se reciben las numerosas publicaciones de canje, las que en la actualidad son 170, de las cuales 21 principiaron a recibirse en el año de 1938 a 1939, y los casos no raros en que en dichas publicaciones se hace mención de los trabajos de los señores académicos.

La Gaceta cumplió 75 años de vida el 16 de septiembre próximo pasado. Su director ha preparado un número especial de aniversario, que desgraciadamente no pudo aparecer en esa fecha por diversas circunstancias; pero que, cuando salga en término muy próximo, se espera resultará digno de la conmemoración que con él va a hacerse.

Con la valiosa y bondadosa ayuda del Departamento Autónomo de Prensa y Publicidad del Gobierno Federal, se publicó a principios de 1939 el volumen titulado "El Establecimiento de Ciencias Médicas y sus Primeros Catedráticos", en el que aparecen impresas las importantes conferencias sustentadas por algunos distinguidos colegas en 1933, como contribución de nuestra Academia a la celebración del centenario de la fundación de dicho establecimiento, considerado justamente como el antecesor de nuestra Escuela de Medicina. El Departamento aludido reservó ejemplares especiales, que han sido distribuidos entre los señores académicos, y se encargó bondadosamente de distribuir el resto de la edición entre profesionistas mexicanos, bibliotecas e instituciones médicas y científicas, nacionales y extranjeras.

El valioso canje de la Gaceta sigue constituyendo la principal fuente de enriquecimiento de la biblioteca de la Academia que,

por desgracia, no puede contar todavía con el local que necesita urgentemente, para poner su material al servicio de los médicos y de los estudiantes de medicina, quienes, a pesar de las circunstancias desfavorables actuales, han venido concurriendo a consultar las publicaciones y las obras con que cuenta la biblioteca. Se han recibido numerosos folletos y libros, obsequiados bondadosamente por sus autores y por instituciones mexicanas y extranjeras; entre esos donativos deben mencionarse en esta ocasión las importantes obras de nuestro socio honorario el Dr. Henry E. Sigerist; un tomo del valioso Índice-Catálogo de la Biblioteca de la Oficina del Cirujano General del Ejército de los Estados Unidos de América; algunas obras de nuestro socio honorario el Dr. Chevalier Jackson; los cuatro tomos de las Lecciones de Clínica Quirúrgica de nuestro socio honorario el Dr. Pedro Chutro, fallecido recientemente; la tercera edición del Manual de Patología digestiva de nuestro colega el Dr. José Tomás Rojas, quien leyó uno de los capítulos de su libro en una de las sesiones, y algunos envíos hechos por la Embajada de México en la República Argentina. La Facultad de Medicina obsequió 63 tesis de alumnos que sustentaron examen profesional de médico cirujano. De todos los libros y folletos recibidos por la Academia, se ha hecho mención en la Gaceta.

Merced a la diligente actividad de los colegas que han desempeñado en este año el cargo de tesorero, la situación económica de la Academia ha sido en este año mucho más satisfactoria que en los anteriores. Se han recibido con puntualidad las subvenciones otorgadas por la Secretaría de Educación Pública y por el Departamento de Salubridad Pública, a quienes la Academia da las gracias más cumplidas, en esta solemne ocasión, por esa ayuda, que seguramente han considerado justificada y necesaria, para hacer más fácil la obra de nuestra corporación. Los señores académicos, con una que otra excepción, han cubierto con toda regularidad su cuota reglamentaria. Se cuenta con algunos avisos, dignos de la Gaceta, que han rendido algún producto. Todo esto ha permitido hacer los diversos gastos del personal de oficina, los de publicación de la Gaceta, los de otras impresiones y, especialmente, cubrir el adeudo que tenía la Academia con nuestro distin-

guido colega el Dr. Gustavo Baz, por haber anticipado la suma necesaria para la transformación de nuestro local de sesiones.

Hubiera deseado que fuera más corta esta reseña de la obra realizada por la Academia Nacional de Medicina de México en su LXXV año, para no ocupar mucho tiempo la bondadosa atención de mis apreciados colegas y de los señores representantes de las corporaciones científicas que han querido acompañarnos en esta sesión de apertura del nuevo año académico. Espero, sin embargo, se me dispense si me he excedido en este relato, porque, aun cuando procuré condensar lo más posible los datos que me sirvieron para formarlo, no me creí autorizado para dejar de mencionar lo que pudiera servir para dar a conocer lo que nuestra Academia ha hecho en el año que ayer concluyó.

Como esta obra es el fruto del esfuerzo de todos los que nos honramos en pertenecer a esta ilustre corporación y no hubiera sido posible realizarla sin la entusiasta ayuda de todos, es justo que nos sintamos complacidos de ella, porque cada uno, en nuestra esfera de acción, nos hemos esforzado en seguir las huellas nobilísimas de nuestros ilustres antecesores, hemos procurado contribuir a que aumente el prestigio de nuestra corporación y hemos colaborado también al adelanto de la medicina en nuestro país, y, lo que seguramente es más importante, a acrecentar el buen nombre de México.

En particular, debemos sentirnos satisfechos de que la obra llevada a cabo en el septuagésimo quinto año de vida de nuestra Academia, sirvió eficazmente para conmemorar el que haya llegado a esa edad, con el mismo brío y el mismo vigor de sus años más jóvenes; y también para hacer patente el deseo que todos abrigamos de que la vida académica sea cada vez más activa y más fecunda en resultados benéficos para la Medicina y también para el Pueblo que es objeto de sus nobles actividades.